
1 

1 
 
 

 

öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/019/ XII 

Sitzung am : 04.11.2020 

Sitzungsort : Tribühne Norderstedt, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:06 

 
 
 

 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 

 
 
 

 
 
 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Marc-Christopher Muckelberg 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 04.11.2020 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Muckelberg, Marc-Christopher ab 18.45 Uhr 

Teilnehmer  

 Becker, Gunnar  
 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Brüning, Marcus  
 Grabowski, Patrick  
 Loeck, Denise  
 Mährlein, Tobias für Frau Raad 
 Mann, Arne  
 Matthes, Uwe  
 Pauls, Ulrich für Frau Fedrowitz 
 Thedens, Thomas  
 von Prüssing, Herrmann für Frau Bilger 
 Weidler, Ruth  
 Wiedemann, Michael  
 Witte, Thomas für Herrn Rathje 

Verwaltung  

 Bernitt, Tim  
 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Bosdorf, Maximilian  
 Major, Julia  
 Reinders, Anette  

sonstige  

 Nowatzky, Sven Kinder- und Jugendbeirat 
 Springer, Michael Seniorenbeirat 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Bilger, Christine  
 Fedrowitz, Katrin  
 Raad, Miriam Yvonne  
 Rathje, Reimer  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 04.11.2020 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 21.10.2020 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 21.10.2020 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 6 :  
Sanierung der Paul-Hauenschild-Sportanlage 
- ohne Vorlage - 
 
TOP 7 : B 20/0414 
Betriebskostenerstattung Sportvereine 
 
TOP 8 : M 20/0421 
Halbjahresbericht 1/2020 des Fachbereichs Schule und des Fachbereichs Sport 
 
TOP 9 :  
Offene Ganztagsgrundschule  
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 10 :  
Bauvorhaben Schulneu- und -umbauten  
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 11 :  
Sachstand Digitalisierung der Norderstedter Schulen  
- ständiger Besprechungspunkt - 
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TOP 12 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 13 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 13.1 :  
Neubau 3-Feldhalle und Dojo am Exerzierplatz 
 
TOP 13.2 :  
interfraktioneller Arbeitskreis Kennzahlen / Ziele 
 
TOP 13.3 :  
Weiterentwicklung Sportstandort Scharpenmoor 
 
TOP 13.4 :  
Richtlinie zur Vergabe von Finanzhilfen zur Unterstützung von Schulträgern bei Covid-
19-bedingten Maßnahmen 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 14 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 04.11.2020 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Die stellvertretende Vorsitzende Frau Weidler eröffnet die 19. Sitzung des Ausschusses für 
Schule und Sport und begrüßt die Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung 
sowie die anwesenden Ausschussmitglieder.  
 
Anschließend stellt sie die form– und fristgerechte Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit  
14 Mitgliedern fest.  
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Frau Reinders führt aus, dass die Verwaltung den Tagesordnungspunkt 7 „Vorstellung der 
Wettbewerbsergebnisse zum Campus Glashütte“ vor dem Hintergrund der aktuellen 
Entwicklung der Corona-Pandemie von der Tagesordnung der heutigen Sitzung absetzen 
und zu einem späteren Zeitpunkt im Ausschuss für Schule und Sport wieder aufrufen möchte.  
 
Sie verweist darauf, dass die Wettbewerbsergebnisse im Internet einsehbar sind unter 
www.egno.de/campusglashuette . 
 
Frau Betzner-Lunding und Herr Thedens beantragen, den Tagesordnungspunkt 8 
„Betriebskostenerstattung Sportvereine“ in der heutigen Sitzung zunächst nur in erster 
Lesung zu behandeln.  
Hiergegen ergibt sich kein Widerspruch.  
   
Es liegen keine nichtöffentlichen Berichte oder Anfragen vor.  
 
 
Abstimmung über die so geänderte Tagesordnung:  

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FWuD Sonstige 

Ja: 4 3 1 2 1 1 1 1  
Nein:          

Enthaltung:          
Befangen:          

 

http://www.egno.de/campusglashuette
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Die Tagesordnung wird mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen.  
 
 
 
TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 21.10.2020 

 
Einwendungen gegen die Niederschrift wurden nicht erhoben, die Niederschrift ist damit 
genehmigt.  
 
Abstimmung über die Niederschrift der Sitzung vom 21.10.2020:  

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FWuD Sonstige 

Ja: 3 3 1 2 1 1 1 1  
Nein:          

Enthaltung: 1         
Befangen:          

 
Die Niederschrift wird mit 13 Ja-Stimmen bei 1 Enthaltung einstimmig genehmigt.  
 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 21.10.2020 

 
Frau Weidler führt aus, dass es in der letzten Sitzung am 21.10.2020 keine Beschlüsse im 
nichtöffentlichen Teil gab.  
 
  
 
TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 

 
Herr Hopp, Hans-Salb-Straße 106, 22851 Norderstedt, 
 
fragt an, ob an der Schulbushaltstelle Am Böhmerwald / Schulzentrum-Süd eine 
Überdachung installiert werden könnte.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders weist darauf hin, dass es sich um eine öffentliche Haltestelle im öffentlichen 
Verkehrsraum handelt und insofern eine Zuständigkeit beim Ausschuss für Stadtentwicklung 
und Verkehr gegeben ist.  
 
Herr Bernitt merkt an, dass zwischen der Haltestelle und dem Schulparkplatz vor einigen 
Jahren eine kleine Überdachung für wartende Fahrschüler/-innen gebaut worden ist.    
 
 
 
TOP 6:  
Sanierung der Paul-Hauenschild-Sportanlage 
- ohne Vorlage - 

 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Frau Weidler als Vertreter des HSV e.V. die Herren 
Jansen, Schulz und Tschana.  
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Frau Reinders führt zunächst in die Thematik ein und berichtet, dass es bereits Gespräche 
der Verwaltung mit dem HSV e.V. über das geplante Projekt gegeben hat und dass der HSV 
e.V. hierzu Fördermittel aus einem Bundesprogramm abgerufen hat.  
 
Von Seiten der Verwaltung ist nunmehr eine frühzeitige Einbindung des Ausschusses für 
Schule und Sport vorgesehen, da es sich um eine Sportanlage in Norderstedt handelt und 
somit die Sportlandschaft in Norderstedt betroffen ist.  
 
 
Um 18.45 Uhr erscheint Herr Muckelberg zur Sitzung und übernimmt den Vorsitz.  
       
 
Im weiteren Verlauf stellen die Vertreter des HSV e.V. anhand einer Beamer-Präsentation  
( Anlage 1 ) die Planungen zur Sanierung der Paul-Hauenschild-Sportanlage vor und 
beantworten Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Anschließend fragen mehrere Ausschussmitglieder an, in welcher Höhe eine Beteiligung der 
Stadt Norderstedt an den Kosten des Gesamtprojekts vorgesehen ist.  
 
Frau Reinders antwortet, dass eine Beteiligung der Stadt Norderstedt an dem Projekt 
vorgesehen ist, die Höhe aber derzeit noch nicht beziffert werden kann und von den weiteren 
Planungen bzw. Umsetzungsmöglichkeiten abhängt.  
 
Frau Major gibt den Projektaufruf 2018 zum Bundesprogramm „Sanierung kommunaler 
Einrichtungen in den Bereichen Sport, Jugend und Kultur“ als Anlage 2 zu Protokoll.  
 
Auf Anfrage von Herrn Matthes führt Herr Tschana aus, dass vom HSV e.V. im Falle einer 
Realisierung die Bereitschaft zur Mitnutzung beispielsweise der geplanten 3-Feld-Halle durch 
die Norderstedter Sportvereine und Schulen gegeben ist.  
 
Herr Muckelberg bedankt sich bei den Vertretern des HSV e.V. ganz herzlich für die 
Präsentation und Ausführungen und verabschiedet sie. 
 
   
 
TOP 7: B 20/0414 
Betriebskostenerstattung Sportvereine 

 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt der Vorsitzende Herrn Liepold vom Norderstedter 
SV e.V. und Herrn Fröhlich vom 1.SC Norderstedt e.V.  
 
Frau Reinders erläutert zunächst den Sachverhalt und die Beschlussvorlage.  
 
Sie führt hierbei insbesondere auch aus, dass die Vereine mit eigenen Anlagen auf die Stadt 
Norderstedt zugekommen sind, da sie aufgrund der vertraglichen Gestaltung zur Pflege der 
stadteigenen Sportanlagen eine ungleiche Behandlung zu der Situation bei vereinseigenen 
Anlagen sehen.   
 
Als Lösungsvorschlag wird von Seiten der Verwaltung für dieses Jahr eine Erstattung der 
Energiekosten oder der Energie- und Personalkosten für die Norderstedter Sportvereine mit 
vereinseigener Sportanlage vorgesehen.  
Für das Jahr 2021 ist dann eine Änderung der Regelung in den Sportförderrichtlinien geplant.  
 
Anschließend erläutert Herr Fröhlich die Situation aus Sicht der Norderstedter Sportvereine 
mit vereinseigener Sportanlage und weist hierbei noch einmal auf die Ungleichbehandlung 
gegenüber den 4 Norderstedter Sportvereinen hin, denen eine kommunale Sportanlage zur 
Bewirtschaftung übertragen worden ist.  
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Auf Nachfrage von Herrn Matthes führt Herr Bertram aus, dass folgende Norderstedter 
Sportvereine von der Erstattung betroffen sind bzw. wären: 
 
1. SC Norderstedt, DLRG Norderstedt, Norderstedter SV, Schützengemeinschaft 
Norderstedt, Sportfischervereine Norderstedt, SG Wasserratten Norderstedt, TSG Creativ 
Norderstedt, TC am Falkenberg, TC Garstedt und TSC Glashütte.       
 
Im weiteren Verlauf ergibt sich eine Diskussion, in deren Verlauf Fragen der 
Ausschussmitglieder an die Verwaltung bzw. Herrn Fröhlich beantwortet werden.  
 
Auf Nachfrage von Frau Betzner-Lunding teilt Frau Reinders mit, dass im Jahr 2020 
insgesamt ein Budget in Höhe von 377.600 € an die Sportvereine FC Eintracht Norderstedt, 
TuRa Harksheide, Glashütter SV und SV Friedrichsgabe gemäß Nutzungsvertrag ausgezahlt 
wird.  
 
Darüber hinaus werden die Bewirtschaftungskosten für diese kommunalen Sportanlagen 
direkt vom Fachamt an die Stadtwerke Norderstedt angewiesen.    
 
Einige Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen äußern sich dahingehend, dass 
grundsätzlich eine  Gleichbehandlung der Norderstedter Sportvereine mit vereinseigener 
Sportanlage mit den Vereinen, die eine kommunale Sportanlage zur Nutzung und 
Bewirtschaftung übertragen bekommen haben, hinsichtlich der Betriebskostenerstattung 
gesehen wird.  
 
Frau Weidler bittet um Prüfung, ob die in der Beschlussvorlage genannten Beträge für eine 
mögliche Erstattung der Energiekosten  bzw. Personalkosten die Mehrwertsteuer beinhalten. 
 
Frau Reinders erklärt, dass die im Beschlussvorschlag genannte Summe keine 
Mehrwertsteuer enthält.  
Sie sagt eine Prüfung dieses Punktes zu.   
 
 
 
TOP 8: M 20/0421 
Halbjahresbericht 1/2020 des Fachbereichs Schule und des Fachbereichs Sport 
 
Herr Bertram und Herr Bosdorf beantworten Fragen von Herrn Matthes zum 
Halbjahresbericht.  
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt den Halbjahresbericht zur Kenntnis.  
 
 
 
TOP 9:  
Offene Ganztagsgrundschule  
- ständiger Besprechungspunkt - 

 
Es liegen keine Berichte oder Nachfragen zu diesem Tagesordnungspunkt vor.  
 
 
 
TOP 10:  
Bauvorhaben Schulneu- und -umbauten  
- ständiger Besprechungspunkt - 

 
Herr Bernitt gibt die aktuellen Projektberichte des Amtes für Gebäudewirtschaft zu den 
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Baumaßnahmen an den Grundschulen als Anlage 3 zu Protokoll.   
 
 
 
TOP 11:  
Sachstand Digitalisierung der Norderstedter Schulen  
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Herr Bertram gibt einen Sachstandsbericht von Herrn Weißenfels vom Amt Interne Digitale 
Dienste als Anlage 4 zu Protokoll.  
 
 
 
TOP 12:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 

 
Herr Hopp, Hans-Salb-Straße 106, 22851 Norderstedt, 
 

stellt unter Bezugnahme auf einen Presseartikel eine Frage zur aktuellen Nutzung des alten 
HSV-Internats auf der Paul-Hauenschild-Sportanlage.   
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders antwortet und weist auf die aktuelle Unterbringung von Flüchtlingen hin.  
 
 
Herr Rau, Lerchenwinkel 16, 22844 Norderstedt, 
 

fragt an, ob die Einbindung der Verwaltung in das geplante Projekt des HSV e.V. eine 
Verzögerung der Umsetzung von geplanten Projekten der Norderstedter Sportvereine 
bedeutet.   
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders antwortet, dass dieses nicht der Fall sein wird.  
Im Rahmen der Arbeit der interfraktionellen Arbeitsgruppe Sportentwicklungsplanung wird es 
darum gehen, die anstehenden Projekte der Norderstedter Sportvereine zu priorisieren und 
eine zeitliche Planung für die Umsetzung aufzustellen.   
 
 
Herr Liepold, Forstweg 11a, 22850 Norderstedt, 
 

berichtet von Erfahrungen des Norderstedter Sportvereins e.V. sowie des 1.SC Norderstedt 
e.V. zu Antragstellungen aus dem Bundesprogramm „Sanierung kommunaler Einrichtungen 
in den Bereichen Sport, Jugend und Kultur“.     
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
 
 
TOP 13:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 

 
 
TOP 13.1:  
Neubau 3-Feldhalle und Dojo am Exerzierplatz 
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Frau Reinders berichtet, dass die EGNo mitgeteilt hat, dass sich die Fertigstellung der Halle 
um 2 Monate auf Ende Februar 2021 verzögert.  
Der Grund hierfür sind fehlende Türen, sodass sich auch andere Gewerke verzögern.  
 
 
TOP 13.2:  
interfraktioneller Arbeitskreis Kennzahlen / Ziele 
 
Auf Abfrage von Herrn Muckelberg werden folgende Vertreterinnen und Vertreter von den 
Fraktionen für eine Mitarbeit im interfraktionellen Arbeitskreis Kennzahlen / Ziele benannt:  
 
 
Die Linke:   Herr von Prüssing / Frau Schultz 
 
WiN:    Herr Witte / Herr Brüning 
 
SPD:    Herr Jürs / Frau Loeck 
 
Bündnis 90 / Die Grünen: Herr Muckelberg / Frau Betzner-Lunding 
 
CDU:    Herr Matthes / Herr Mann 
 
FDP:    Frau Raad / Herr Mährlein 
 
FWuD:   Herr Thedens / Herr Görtz 
 
AfD:    Herr Wiedemann 
 
 
TOP 13.3:  
Weiterentwicklung Sportstandort Scharpenmoor 

 
Herr Matthes erinnert daran, dass Mittel in Höhe von 50.000 € in den Haushalt 2020 für eine 
Machbarkeitsstudie eingestellt worden sind und erinnert an seine Anfrage zum aktuellen 
Sachstand in der Ausschusssitzung vom 02.09.2020.  
 
Frau Reinders antwortet, dass es derzeit aus bauplanungsrechtlichen Gründen noch keine 
Lösung gibt und Abstimmungsbedarf mit dem Baudezernat besteht.  
 
Herr Matthes bittet trotzdem darum, die Machbarkeitsstudie zu veranlassen.  
 
 
TOP 13.4:  
Richtlinie zur Vergabe von Finanzhilfen zur Unterstützung von Schulträgern bei Covid-
19-bedingten Maßnahmen 

 
Herr Witte fragt an, ob es zutreffend ist, dass die Stadt Norderstedt beabsichtigt, aus den 
Mitteln des Förderprogramms defekte Fenster zu reparieren.  
 
Herr Bertram antwortet, dass diese Information so nicht zutreffend ist. 
Es finden derzeit noch verwaltungsintern Abstimmungen statt, für welche 
Sachmittelbeschaffungen und ggfs. auch bauliche Maßnahmen Fördermittel beantragt 
werden. 
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